

"El Mundo"

Director y Administrador,
Abraham Madrigal J.
Concedido por
Francisco Conejo C.

San José, 12 de enero de 1960

Editoriales

Las cosas claras Mucho agradece a los editores de "El Noticiero" y "La Prensa Libre" la reproducción de nuestra editorial titulada "Eso de nosotros" para aclarar un punto, el cual no queremos que se quede sin la debida explicación.

Este periódico desea conservar su independencia absoluta en todas las cuestiones, y si es cierto que sería para nosotros muy honroso tener en nuestras manos el órgano de un Partido tan digno y tan valiente como el del Pueblo, también lo es, que queremos que nuestras palabras no se tomen por algo más de lo que ellas significan, son la opinión sincera de un zuffiguista, que con su jefe al frente, va a cualquier parte, si es preciso para bien de la patria y del Partido; pero no son, esas palabras, la voz oficial del Partido, ni el reflejo de la opinión de don Tobías, son pura y llanamente la opinión particular de un miembro del Partido del Pueblo.

¿Qué concebimos la opinión del jefe? Sí, y agregamos, que somos completamente disciplinados, pero de eso, a ser "EL MUNDO" un órgano zuffiguista, hay tanta diferencia como la que existe en que "El Noticiero" sea órgano clerical porque su Director conoce las opiniones de don Cleto.

No queremos que nuestras opiniones entorpezcan la marcha progresiva de un Partido tan disciplinado, tan resuelto y tan talentosamente dirigido como el del Pueblo.

Exponemos sinceramente nuestras ideas y preparamos, a nuestro juicio, el terreno para que lleguemos al fin que nos propusimos al trabajar por la agrupación política bautizada con el significativo nombre de Partido del Pueblo.

Creemos honradamente que estamos desligados de todo compromiso moral y material, y que eso de "votar el voto", no es otra cosa, para unos, que no votar por don Maximiliano, para otros, es votar por el propio candidato. Es más, creemos que las elecciones de primer grado rompieron el pacto callado que pudiera existir entre los tres partidos republicanos. En esas elecciones el Partido del Pueblo, fué casi sólo al combate, y se batió con enemigos coaligados contra él, y enemigos que pertenecían a los pactantes.

En el centro de Desamparados se batió, el Partido del Pueblo, contra el fernandismo unido al clericalismo, en Puntarenas sucedió lo mismo, en Pacaca se unieron todos los elementos en contra de nuestro Partido, en Matina de Nicoya pasó algo semejante a lo que sucedió en Desamparados, y podrá decirse que los 9 electores del centro de Desamparados, ganados por el fernandismo con ayuda de clericalistas y de ciudadanos de Aserrí, son netamente anticlericalistas?

Aquí no hay anticlericalismo ni hay nada; los fernandistas durante la lucha nos atacaron a todos para hacer mayor su partido, para los zuffiguistas, exceptuando el sotismo, todos fueron blancos de sus andanadas; para los clericalistas no hubo amigo posible, hasta a nosotros mismos nos tiraron en algunas partes, para el clericalismo no digamos nada,

todos eran enemigos; pero cuando vino el interés de partido, "es claro que se olvidaron los tiros, hasta se perdonaron, ó se aparentemente perdonar, ciertos ataques, y se hicieron listas combinadas en algunos puntos de la República, muy pocos por cierto, y eso sucedió por que delíamos juntarnos en presencia de un enemigo" que gozaba del favor oficial. El clericalismo se hubiera juntado con todos si el fernandismo hubiera sido el que gozaba de ese favor. Eso es claro.

La lucha ha pasado, todos nos acerbillamos a tiros, es verdad, pero eso no fué obstáculo para que en el momento el pueblo pidiera la Unión, en dos jefes no ha repetido el grito popular, y si no ha repetido, ¿hemos de seguir creyendo en lo que abrazamos todos los zuffiguistas con tanta fe y tanto entusiasmo?

El Partido está libre de todo compromiso, pues no tiene otro que oír a su jefe, y puede, de acuerdo con él y consultando los altos intereses del país y los exclusivos del zuffiguismo, ir donde un piloto tan experto, tan honrado y tan digno como Tobías Zuffiguista, lo dirija.

Repetimos: lo anterior y todo lo que se publique en esta sección de este diario, es la opinión particular de su Director, opinión que está resuelta a mantener, con lujo de argumentos.

Cecil Sharpe El doce de Diciembre del año próximo pasado murió en Londres el conocido caballero inglés don Cecil Sharpe.

Fuó el señor Sharpe por mucho tiempo Cónsul de S. M. Británica en esta tierra, y en los veinte años que residió en Costa Rica no dejó más que gratos recuerdos de su proceder caballeroso y caritativo. Fué un benefactor constante de nuestro Hospital de San Juan de Dios y tanto sus compatriotas como nosotros, lo recordamos con cariño.

Desde aquí enviamos a toda la familia del señor Sharpe nuestro sentido pésame.

Educación

Hace algún tiempo, se suscitó en Inglaterra una cuestión social muy seria.

Los periódicos levantaron el grito al cielo; los padres de familia y profesores de enseñanza discutieron constantemente sobre la insuficiencia de la escuela, no obstante sus esfuerzos en el desempeño del su delicada misión. En medio de ambiente de vicios y de decadencia completa en las costumbres, el pueblo desarrollaba produciendo tipos degenerados, era verdaderamente una execrecencia de los vicios sociales: un tipo raro, sin noción del deber, sin respeto a la ancianidad, sin Dios ni ley y que vivía exclusivamente para los placeres, hasta que, hastiado terminaba su vida ominosa, con el suicidio. Este tipo lo llamaron "Larrykin" tanto en la metrópoli como en las colonias a donde alcanzaba el mismo plan de enseñanza.

El mismo asunto llegó a preocupar a los franceses; el mismo problema social tan amenazante y terrible por tratarse de la raza y de las generaciones del porvenir. De los centros de enseñanza surgían tipos con todos los caracteres de la degeneración física y moral, muchachos frívolos, que so pretexto de artistas, inundaban el barrio Latino y los principales boulevards de París, entregados a una vida de crápula, ó de holgazanería. Este tipo casi igual al

"Larrykin" se llamó en Francia y aun se llama. «Bohemio».

Pues ahora a los pueblos latinos nos toca resolver el mismo problema y la prensa nacional independiente ha abordado en Costa Rica el asunto, dando la voz de alarma, en cumplimiento de un sacrosantísimo deber, de que nuestros centros docentes producen solamente parásitos, cuando no tipos que muho se parecen al "Larrykin" de Inglaterra y al "Bohemio" de Francia.

Y es porque nuestra educación pública carece de ideales, no se adapta el temperamento é fadole del país y forma algo así como retazos de la enseñanza de otros países que no encajan a la vida sencilla del labriego de los costarricenses, ni tampoco a la vida de espíritu y de pretendidas grandezas de las clases acomodadas. El asunto bien merece que se medite y que se le ponga la mayor atención

TESIS

Hemos recibido en folio elegantemente impreso, como al fin salido de los talleres de Alsina, la tesis leída por el joven abogado don Carlos Orozco C. en el momento de su examen de grado, ante el Colegio de Abogados.

«La cuestión del arbitraje obligatorio»: así se titula el trabajo en referencia.

«El arbitraje obligatorio es la cuestión que más preocupa hoy a la humanidad pensante. Es para decirlo de un modo sintético, la única seguridad para los pueblos débiles.» Con esta lujosa proposición aborda su estudio el señor Orozco C., dividiéndolo a continuación en tres partes, como sigue:

I—¿Conviene y es posible el arbitraje obligatorio en Derecho Internacional?

II—¿Es posible el arbitraje obligatorio en derecho internacional?

III—No es posible establecer el arbitraje obligatorio sin herir los fundamentos principales del Derecho Internacional.

¿Y «la única seguridad para los pueblos débiles?»

Acercas de este mismo asunto tuvimos ocasión de leer hace algún tiempo unos artículos del Lic. don Víctor Guardia y que recordamos ahora con motivo del folletito que nos ocupa; artículos en que insinuaba el señor Guardia su estudio crítico, cuando aquí en Costa Rica hacía propaganda el inspirado apóstol de la nueva doctrina del Derecho universal ó sea del arbitraje obligatorio.

«El arbitraje obligatorio es el Derecho divino de los pueblos», era la fórmula lírica con que el señor Chocano solía presentar en sus publicaciones y conferencias la cuestión.

«Soy enemigo de las frases huecas; lo que el señor Chocano llama derecho divino, ni es derecho, ni es divino.»

A la verdad, no creemos que el arbitraje obligatorio sea una doctrina llamada a prosperar, pues el predicado mismo de «obligatorio» la hace repugnante a su sola enunciación.

¿Qué país podría aceptar, sin sentir herida su autonomía, la imposición del arbitraje obligatorio, siendo la víctima de una agresión armada injustificable?

¿Y qué pueblo de la tierra, de los llamados fuertes, haría sentir el peso del arbitraje obligatorio en cuestiones internacionales, sin llevar invitado un utilitarismo real que no despertara en otros, por la misma razón, los llamados conflictos internacionales?

Kant mismo—como muy bien lo cita el joven Orozco define el pun-

to, acerca de la no intervención, que es la que predomina hoy en el mundo-culto; desde luego que el arbitraje obligatorio—que no concebimos la fórmula que se preste para llevarlo al terreno de los hechos—es un atentado a la autonomía de los pueblos libres y un menosprecio del más fuerte a la soberanía del más débil.

El mismo Kant, según la cita referida, admite la intervención, tratándose de cuestiones internacionales cuando esa intervención tiene por fin ulterior, auxiliar una parte de una nación que quiera separarse ó independizarse de la otra para constituirse en Estado independiente.

Conforme a esta última teoría, que no deja de ser, por cierto un escándalo, hemos asistido al nacimiento histórico de dos repúblicas, cosa que no podríamos compaginar con la conclusión a que llega Guizot, citado por el mismo señor Orozco: «Ningún Estado tiene derecho de intervenir en la situación y Gobierno de otro Estado, á menos que su propia seguridad no lo obligue.»

Y qué nos queda que esperar a los países latino americanos ante el espectáculo del movimiento expansivo del coloso del Norte?

«El arbitraje obligatorio, la única seguridad para los pueblos libres», ¿quién se lo impondrá al Tío Sammel? ¿Quién le pondrá el cascabel al gato?

Estamos asistiendo, adormecidos al influjo de la civilización pujante del pueblo americano, a una absorción lenta é inevitable; el pueblo americano nos mete su comercio y sus tarifas a la fuerza, nos inunda de empresarios atrevidos; su capital influye en la desmembración de naciones como España con sus colonias y Colombia, con sus departamentos más ricos. Y como no puede absorber los pueblos grandes por su tamaño, los divide para asimilarlos mejor.

Creemos que es muy oportuna la tesis del estimable señor Orozco, porque ella despertará otro género de ideas que debemos discutir relacionadas con el hermoso tema que ha tratado en su folletito.

Volveremos oportunamente a ocuparnos de este asunto.

Presbítero, don Francisco Chaverri

Ha dejado el mundo del dolor y de las penalidades, la estimable persona con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Falleció el señor Chaverri en Heredia, ayer á las 9 p. m.

Somos, ante todo, liberales en el sentido genuino de la palabra; por lo mismo, tolerantes con todos los credos religiosos, muy esencialmente, con aquel que hemos aspirado en el ambiente del hogar; con aquel que nos ha servido para encaminarnos en el sendero difícil de las ideas y de los cruentos combates del pensamiento; es más, sentimos cariño, gratitud por el creto estólido que formó nuestro corazón para amar el bien, para buscar el camino de la verdad y sobre todo, porque es el que más se presta en el torbellino de las pasiones y vicios de la época, para la práctica de la virtud. He ahí un liberalismo bien extraño, para quienes tan solo miran esa bellísima doctrina como medio de lucro, como medio para hacer carrera, atacando todo lo que tenga un olor religioso, especialmente católico.

Y como liberales, en el sentido que dejamos expuesto, rendimos justo homenaje de cariño y de respeto a la belleza moral, así se oye tímidamente bajo la toca blanquísimas de la hermana de caridad,

como bajo el triste y oscuro hábito del sacerdote católico, ó en la capa brillante del borzo ó en el turbante del hijo de Islam, saturado de las arenas del desierto ó en las sublimes y mansas manifestaciones evolutivas del budista!

Por eso hemos visto en el Presbítero Francisco Chaverri, un hombre humilde; puro en sus sentimientos; consagrado al ministerio de su misión nobilísima, con la modestia y mansedumbre de un verdadero cristiano y con el infatigable espíritu de un obrero bien penetrado de su misión evangélica sin fanatizar a sus ovejas.

Vaya nuestro querido amigo al lugar de reposo de los buenos y que su recuerdo sea el ejemplo entre los supervivientes de su gran mérito al regar la semilla de la caridad cristiana, cuyos fulgores parece que en el momento histórico actual de Costa Rica, palidecen merced a la decadencia, que implica la adoración al becerro de oro

Paz a la personalidad que deja la envoltura carnal y nuestros sentimientos de adhesión y cariño a los afligidos deudos del querido padre Chaverri!

La muerte del toro

Señor Director de EL MUNDO
San José.

Como Ud. tendrá conocimiento, el domingo á las 3 de la tarde, tendrá lugar una gran corrida de toros que hará época en los anales del arte taurino.

Chispa, el famoso matador que tan aplaudido ha sido en las plazas de Barcelona, Lima, Habana y Caracas, dará muerte al toro que reuna las condiciones para el caso. Como la corrida será á beneficio del templo parroquial en construcción, el entusiasmo raya en delirio. La carne del toro extinto será repartida entre los pobres de la Sociedad de San Vicente de Paul. La Compañía del Ferrocarril espontáneamente ha dispuesto que un tren extraordinario, parta de esa capital á las 2 de la tarde y regrese á las 5 1/2.

Dado pues, el benévolo fin de la corrida próxima, es de esperarse que entre las numerosas personas que han de venir á presenciar el espectáculo, tengamos el gusto de verlo á Ud. por acá.

No concluiré sin antes manifestarle que para seguridad de los espectadores se han construido palcos cuya consistencia no admite discusión.

Todo el mundo pues, á ver al "Chispa" en el momento de la esbozada famosa y mientras llega el tan ansiado día, queda á sus órdenes en ésta, su atento y s. s. Corresponsal II.

Cartago, enero 10 de 1960.

Cables

Madrid, 10.—Se ha dado orden al Capitán General de Andalucía de permanecer en Algeciras durante las conferencias.

Petersburgo, 10.—Dice Witte que se ha decomisado á los revolucionarios dinamita suficiente para volar la ciudad de Petersburgo. Los revolucionarios conservan listas de todos los dueños de tierras, quienes se escaparon al extranjero con la intención de si triunfa la revolución confiscarles sus bienes. Avisan de Georgia que Mingrelia está completamente revolucionada. El virrey del Cáucaso ha enviado toda la tropa disponible al Norte de Vladikavsk para combatir los revoltosos. También se han despachado tropas á las fronteras de

Finlandia para impedir la importación clandestina.

Londres, 10.— Los despachos de Copenhague para el Standard avisan que se amotinó la tripulación del transporte ruso "Knaif Gortchakoff", que se estaba reparando en el Sinaré. El jefe de los descontentos era un maquinista, quien con dos amigos diramarqueses, parapetados en el comedor, se defendió en el comedor, por cuyo medio logró escaparse. La policía ocupa los transportes.

Petersburgo, 10.— El Ministro del Interior ha clausurado 42 imprentas, á fin de evitar la publicación de periódicos subversivos. Todos los periódicos pedirán al Czar el retiro de las numerosas prescripciones.

Río Janeiro, 10.—El incidente Panther quedó prácticamente arreglado. La Gaceta Oficial publica hoy las notas que se cruzaron entre Brazil y Alemania. Rio Branco por medio del Ministro brasileño en Berlín, pidió la libertad de Steinhoff. El Comandante del Panther dijo que Steinhoff jamás había estado abordo del navío. El Ministro alemán en la contestación á Rio Branco dijo que varios marineros fueron á tierra para descubrir el paradero de un marinero de apellido Ahmann. No se dió otro paso. Además Alemania desea conservar las cordiales relaciones que felizmente existen con el Brazil y estaba dispuesto á castigar los culpables. El Ministro suplicó á Rio Branco que aceptara esta explicación. En nota fechada el 6 del presente, Rio Branco anuncia que el incidente está arreglado.

Valparaiso, 10.—Están casi borradas del mapa las ciudades de Copiapó y Vallenar y el pueblo de Tierra Amarilla provincia de Atacama por ríos, desbordados á causa de nieve derretida. Ha causado daños enormes. Numerosas personas perecieron de hambre. El 12 zarpará el crucero Chacabuco, cargado de provisiones, irá el Ministro del Interior. El Partido Liberal ganó gran triunfo sobre clericales, mediante la elección de 3 Senadores por la provincia de Santiago.

Madrid, 10.—Rey y familia están paseando en Alcalá. El señor Almodovar reunirá los directores de periódicos con el objeto de reglamentar noticias en la conferencia de Algeciras para evitar dificultades internacionales.

Nápoles, 10.—Tres manantiales de lava están cayendo por las faldas del Vesubio. El Monte Etna también está en erupción echando cenizas rojas.

Washington, 10.—El Senado ha ordenado nombrar una comisión ad hoc para investigar sobre el asunto del Canal de Panamá. El Comité de Relaciones Exteriores discute el tratado Cubano-Americano de 1902, respecto á la Isla de Pinos. Uros opinan de jarsele á Cuba otros anexarla.

Petersburgo, 10.—Un escuadrón de dragones cayó en una emboscada cerca de Housenpatt. Hubo 2 muertos y 4 heridos. Más tarde llegaron refuerzos y rodearon á los revolucionarios y los exterminaron. Una partida compuesta de 50 revolucionarios, entró atrevidamente á la ciudad de Sidermoff con el objeto de obtener vendas y medicinas para los revolucionarios que están en el campo de operaciones. Capturaron dos comerciantes judíos, por cuya libertad pedían fuerte rescate, el cual se pagó.

Reval, 10.—Un sustre de apellido Schatt, que fué electo Presidente de la República de Estonia, ha sido capturado y ejecutado por la soldadesca.

Varsovia, 10.—La tropa se posesionó de la fábrica Austro sojia: la que los revolucionarios ocupaban como cuartel General. En el conflicto murieron muchos revolucionarios, el resto huyó. Los presidentes de los tribunales electores dimitieron sus puestos porque el Gobierno no ha abolido la Ley Marcial.

Tiflis, 10.—Esta ciudad está aun entregada al saqueo. Se arrojaron bombas a una patrulla militar. La tropa entonces bombardeó con artillería la casa de donde tiraron las bombas y los edificios adyacentes.

Constantinopla, 10.—La situación del Cáucaso sigue peor. Se libran grandes conflictos en las calles de Tiflis. Hay muchos cosacos muertos. Esta ciudad está llena de refugiados de todas partes de Rusia.

Avisos del día

BUENA GRATIFICACION

se dará a la persona que presente en esta oficina un afiler de oro de sombrero con cabeza redonda de esmalte verde claro con la letra A en el centro formado de brillantes.

LOST.

Between the Savannah and the National Park a gold hat pin with a round head of light green enamel with a diamond A in the centre. A liberal reward will be given for any information in regard to same at office of EL MUNDO.

POR \$ 400.00.

se vende un magnífico escritorio de bufete, de fabricación americana, el cual tiene unida una máquina de escribir Underwood nueva, que puede recibir papel de 14 pulgadas de ancho.

SE VENDE AL CONTADO

Una casa cómoda y en punto céntrico tiene 13 varas de frente y con solar de como 76 varas.

FOR SALE

A commodious and centrally situated house and lot 13 varas frontage and 70 varas depth. Particulars, office EL MUNDO. 10. Eno.—3 v.

AVISO

Un joven, maestro de escuela y con buenas recomendaciones, desea colocarse como escribiente ó dependiente de alguna casa de comercio, en este estado ó fuera de ella, aun cuando sean con poco sueldo.

Informes en esta oficina. San José, Dic. 22—15 v.

SE ALQUILA

una casa amueblada frente al Parque Nacional. Informes en la oficina de EL MUNDO.

FOR RENT

Furnished house facing the National Park. Apply at office of "El Mundo".

CRONICA

FALLECIO

en la sección correspondiente se consagra un artículo a la memoria del Presbítero don Francisco Chaves, quien falleció en Heredia á las 5 p.m. A sus deudos nuestra sincera condolencia.

ABALLITOS

Ayer á las 5 p.m. tuvimos ocasión de ver las diminutas jiquitas holandesas de la compañía de variedades, científicamente llegada al país. Son una verdadera novedad los tales nímales entre los que hay uno de años de edad, que apenas mide 67 milímetros de alto.

Aquello no es caballo, trasciende raza, y si la degeneración, en vez de "selección", como decía ayer uno de los dominés de la capital, continúa por cruzamiento, el próximo

ejemplar resultará pulga con cabeza de caballo.

BERREA

Una verdadera novedad es la de la máquina número 5 de la sección central del Ferrocarril de Costa Rica. A medida que se acerca esta máquina á los carros de carga que han de pegárselo hace: "bó", "bó"; es realmente una gran invención, pues avisa á los bregueros, al acercarse como diciéndoles ¡cuidado!

SERVICIO ESMERADO

Una cuadrilla de peones se ocupa actualmente en hacer reparaciones en el trayecto de la línea del Ferrocarril de Costa Rica en la zona situada entre Santo Domingo y San Juan; se mantiene la línea en constante estado de limpieza á uno y otro lado de la vía; un empleado de la Compañía en cada sección vigila, diariamente, antes del tráfico, en las primeras horas de la mañana el estado de conservación de los rails, tornillos, traviesas etc.

Este servicio tan esmerado que despliega la Northern actualmente, explica porqué los accidentes en la vía son muy raros.

La seguridad pues, del público no puede estar mejor garantizada en manos de quienes saben dirigir con acierto la gigantesca Empresa.

ESTACION

Se nos ha asegurado que la poderosa Compañía la Northern está dando los pasos necesarios para construir una estación adecuada al ornato y embellecimiento de la capital.

Será un edificio que sobrepasará en gusto arquitectónico, elegancia y comodidad á todo lo que en este género de construcciones conocemos en Costa Rica. Bien por la Empresa.

VIAJE

El señor Presidente de la República, partirá mañana para el bello puerto de Puntarenas donde se hacen grandes preparativos para su recibimiento. Lo acompañarán muchas personas.

Bibliografía

Hemos recibido el Boletín mensual de novedades publicadas en Francia, que nos envía la Librería Hispanoamericana de los Sres. Miguel de Toro é Hijos, 225 rue de Vaugirard, París. Es una excelente publicación llamada á presetar grandes servicios, esmeradamente impresa pues contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente distribuidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Diccionarios, Derecho y Economía política, Economía doméstica y rural, Enseñanza y pedagogía, Geografía, Historia Literaria y Filología y lingüística, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Ciencias ocultas Sports y juegos.

Los sres. Miguel de Toro é hijos envían gratuitamente el citado boletín á todos, ros que lo pidan por carta ó tarjeta postal.

FACULTAD DE MEDICINA

En su última sesión se dispuso que las sesiones de la directiva se celebren todos los lunes á las 8 de la noche y las de la Junta general el segundo lunes de cada mes, á la misma hora.

RELOJ

Ya que las paredes de la Administración de Correos están llenas de bonitos cuadros de adornos, nos parece de perentoria necesidad que se coloque un reloj, para el servicio del público, en la parte más vistosa del establecimiento, pues es risible leer los avisos de despacho con sus respectivas horas y no haber donde consultar éstas para su cumplimiento. Esperamos, pues se nos atiendan en este sentido.

TURNO

La Junta de la Iglesia de Santa Bárbara ha señalado para el dos del entrante Febrero, un magnífico turno á fin de allegar fondos para la conclusión de varios trabajos necesarios á la iglesia.

CHAPULINES COMO DINERO

Los hacendados de la región sud-oriental americana, han sido visitados por una feroz plaga de chapulines, de tamaño poco común, que les han causado muy serios perjuicios; como gesto práctico que son los hacendados, han tomado un camino curioso para eliminar á sus molestos visitantes. Han hecho que vayan recorriendo los campos, saltimbanquis y titiriteros, y cobran, por entrada á tales espectáculos, "medio bushell de chapulines".

Excusado es decir que los pilletes de la localidad cazan á los insectos para ganarse la entrada á la feria, y que en poco tiempo los campos han quedado completamente libres de sus molestos visitantes. Es sistema es, cuando menos, novedoso ó quizá más barato que cualquier otro más antiguo.

MARITIMO

Limón, 11.—Hoy á las 2 p.m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor inglés "Esparta" de 2108 toneladas con 14 días y 12 horas de mar, Capitán Rose y 49 tripulantes. Pasajeros: F. J. Mc. Allister, señora E. Mc. Allister, señor E. Martínez, Doctor Dorang, don F. M. Truesdell, C. M. Countryman, señora G. B. Woodre, Daniel Mitchell, O. L. Arzacq, George Edward, W. E. Field, P. E. Pérez, Victor M. Cutter M. Hallerman, W. S. Mann, K. F. Harrison, señor Ong y señora, señor Broadwaler y señora. Carga general. Correspondencia 116 sacos. Consignado á la United Fruit Co.

SALUDO

Enviamos nuestro afectuoso saludo de bienvenida al acaudalado comerciante don Adrián Collado, quien procedente de Europa ha regresado al seno de su apreciable familia en unión de algunos miembros de ella á quienes saludamos también.

ENFERMO

Está muy enfermo nuestro amigo don Tiburcio Solano, quien hace diez días se encuentra en cama. Don Tiburcio, por 17 años consecutivos ha sido un buen empleado de la Gobernación, y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

OIGAN LAS SOLTERONAS

En Louisville, Estados Unidos, se ha formado una sociedad que se denomina "Liga de casamenteros". Al ingresar en ella se comprometen los socios á contraer matrimonio en el término de un año; y si no cumplen su promesa, además de ser expulsados de una manera ignominiosa de la sociedad, tienen que pagar 155 pesos de multa, que ingresan á la caja de la institución para obras de beneficencia.

HUESPED DISTINGUIDO

Don Angel Orozco, distinguido pedagogo y publicista español, actual Director de la Escuela Superior de la ciudad de Cartago, se halla hace algunos días de visita en esta capital. Al saludarlo respetuosamente no es grato poner á sus órdenes las columnas de nuestro Diario, seguros de que sus producciones serán del agrado de nuestros favorecedores.

FRACASO

Nos cuentan que en los últimos exámenes han sufrido un verdadero fracaso las escuelas del edificio metálico, pues hay más de 400 alumnos de ambos sexos que han perdido el el curso y que no pasarán el año próximo al grado inmediato superior.

Lo más raro del caso es que hay clases de 35 ó 40 muchachos en las cuales solo un niño ha ganado el curso, con todo y ese resultado, que refleja la ineptitud del maestro ó su abandono en las tareas, sin embargo se le ha calificado con 1 que equivale á sob resaliente. Esto es el disloque.

DEFUNCIONES

Día 10. Luis Rafael Rafael María Durán y Corrales de 4 años 4 meses 16 días, legítimo de Braulio Durán y Mercedes Antollna Corrales murió en el Cuartel de Policía vecino del Hatillo.

Día 11. Genoveva Daroy y Hernández de 8 días, legítimo de Máximo Durán y Carmen Hernández, Dis-trito del Hospital.

HOTELES

HOTEL IMPERIAL. Día 10 Entradas: E. Gilben y señora, R. J. Blake, H. L. Peters, J. D. Willard, y R. Willard de la Habana (Cuba), J. B. Berkley, y OH. Khoury de Limón, Visconde de Primont de Rivas (Nicaregua).

Día 11 Salidas: A. Villaseñor para Puntarenas, C. Figueroa para Esparta Mr. Duonn y señor para Panamá.

PAKAGE HOTEL

Día 10 Entradas: A.

Es necesario

exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones, en un mes las gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y de América.

DE PLACEMES

están las bellas señoritas que buscaban en vano el mejor jabón para su cutis.

Ya llegó á la BOTICA FRANCESA el afamado JABÓN DE ROMERO DEL DOCTOR LOBB—5 v. Eno. 11.

HECHO CASUAL

Antier á las 6 y 15 minutos fué teatro el Paso de la Vaca de un hecho sensacional.

El carretero Pablo Rodríguez, regresaba á su pueblo el Hatillo, después de haber arreglado todos sus negocios. En la carreta iba un niño de pocos años de edad; la fatality hizo que el niño en un movimiento brusco, cayera, pasándole la carreta sobre el cráneo, desarticulándole todos los huesos, hasta desfigurarlo completamente, lo cual le ocasionó la muerte momentos después.

La madre del pequeñuelo, llamada Antonia Corrales, vecina también del Hatillo, cedió hace como cuatro meses, su hijo Rafael, (que así se llamaba el niño), al referido Rodríguez, quien siempre que venía á ésta capital, lo traía consigo.

El hecho fué casual; pero Rodríguez está detenido preventivamente, hasta confirmar la causa de lo sucedido.

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

Table with exchange rates for London, Nueva York, San Francisco, Paris, España, Italia, Alemania, Habana, etc.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

Table with exchange rates for London, Francia, Italia, Alemania, España, Nueva York, San Francisco, Nueva Orleans, etc.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

Table with exchange rates for London, Nueva York, San Francisco, Nueva Orleans, etc.

1 de Diciembre de 1905

A. SANTOS

NOTARY PUBLIC AND Attorney at Law. House surrounded by railing, and with garden in front. Fourth Avenue No 225, San José, Costa Rica.

JOSE RAMON CHAVARRIA ABOGADO LAWYER NOTARIO NOTARY Calle 1ª número 35.

Adan Saborio

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO gufete Lic. don Luis Castro Ureña 50 varas al Noroste del Parque Central.

AVISO

—DEL—

BANCO DE COSTA RICA

Se ofrece en venta, en buenas condiciones para el comprador, el lote 5 de la manzana 48, que está bien situado en Limón.—Dicho lote contiene una casa de alto en perfecto estado, con 16 cuartos de alquiler, 2 casas bajas con 4 cuartos, 2 piezas: aisladas y terreno disponible para edificar tres casitas.

Medida superficial: 20 metros 900 mm. de frente por 4 metros 800 mm. de fondo.

Se reciben propuestas en el BANCO DE COSTA RICA.

G. Ortuño DIRECTOR

BARATISIMO

Se vende un solar propio para construir, situado en un magnífico lugar de comercio 12m por 20m.

Informará Marcial Alpizar.

Línea de Vapores de la United Fruit Company

SERVICIO SEMANAL ENTRE LIMON Y NUEVA ORLEANS

Los ya bien conocidos vapores de construcción moderna "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros, por su buen servicio y rapidez, pues no gas tan más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de la. á Nueva Orleans..... \$ 50.00 oro americano, de ida y vuelta, á Nueva Orleans..... \$ 80.00

La United-Fruit Company, División de Costa Rica, R. J. SCHWEPPE, Administrador.

Blas Prendegas.

San Jose, C.R.

Contigua á la Fabrica de Hielo — Next door to Ice House.

Veterinario con 10 años de practica ofrece sus servicios para la cura de ganado, caballas y vacuna y otras cuadrupedós.

After practice of 10 years as a Farrier, I am prepared to cure any animal entrusted to my care, horses, mules, cattle, etc., of the quadruped race.

REFERENCIAS PRECIOS MODICOS

References can be given. Prices reasonable.

ARTIME Y Co.

CANNON STREET LONDON

Hacen muy liberales adelantos sobre consignaciones de café, maderas y otros productos.

Very liberal advances on consignments of coffee, woods and other products. Dirijirse á PUNTARENAS, "Compañía de Agencias de Costa Rica, Limitada". For particulars address "The Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada", PUNTARENAS

Advertisement for The Imperial hotel, featuring two columns of text and decorative borders.

CELLULAR-CLOTHING NOTICE

WOOD'S BOOK STORE has been appointed Sole Agent in Costa Rica for the "asertex" Cellular Clothing, which is admirably adapted for tropical climate. Assorted lotk has been received of.

Shirts, undershirts, socks, pants and an assortment of ladies underwear.

The material is not only very durable, but the prices will compare with the generally charged here for material less suitable tropical wear.

Tip "Costarricense"

EL MUNDO

PUBLISHED DAILY

ENGLISH SECTION

Editor, William Neish

SAN JOSÉ, 12TH JAN. 1906

OFFICIAL GAZETTE

POLICE.

Doctor José Lopez Godínez Health officer of Puriscal, Canton is granted one month's leave of absence on one third salary.

Don Anticoo Mejica, Principal Agent of Police is also granted one month's leave and will be replaced by don Sabel Mejica, and don Apolinar Ardon of same functions in Alajuela will be replaced by don Edo. Marin for remainder of his term of leave.

Interior.

The Executive has approved the Regulations for the work of construction of the Pacific Railway line Santo-Domingo-Esparta and the Alajuela Branch in which are clearly defined the functions of the various officers and employes.

PERSONAL.

Our esteemed friend Mr. José J. Martínez conductor on the Northern Railway Co. returned yesterday by s. s. Esparta. Among the other passengers we note Mr. Victor M. Cutter an employe of the United Fruit Co. and Dr. G. L. Dorand, a former resident of Limón.

Cecil Sharpe

On 12th December last this well known gentleman breathed his last in the city of London, England.

Mr. Sharpe was for several years H. B. M's Consul in Costa Rica. During a residence of 20 years among us Mr. Sharpe captured the sympathies of all who had the good fortune to know him by his affable and generous bearing and was held in the highest esteem in this country.

He was a constant benefactor to the Hospital of San Juan de Dios of this city and Costa Ricans vie with his compatriots in grateful remembrance of him. We send to far away England to the relatives of Mr. Sharpe our profound expressions of condolence.

Local and Personal Items.

Mauricio Melendez was apprehended while trying to extract a pair of shoes from a show case in the market.

Antonio Trujillos who was being nursed by an old woman named Louisa Brenes and treated with medicines of her own recommendation showed symptoms of poisoning. The woman on learning this fled after robbing 40 colones from her victim who is now out of danger.

The President will leave to-morrow for Punta Arenas, many prominent citizens will accompany him.

At the bull-fight to take place in Cartago on Sunday, permission has been obtained by the famous Chispa to give the "coup de grace" to the bull.

Miss Maria Aragon has been chosen to deliver the Bennett Cup to the victors in the bowling match lately played between the Germans and Costa Ricans, which was won by the latter, the act will take place on Sunday in the bowling alley.

Don Adrian Collado has returned with a portion of his family from his European tour. We present our hearty welcome.

Cablegrams

Madrid 10.—The Captain-General of Andalusia has been ordered to remain at Algiers during the conference.

St. Petersburg 10.—Witte says that the quantity of dynamite confiscated from the revolutionists would have been sufficient to blow up the whole city of St. Petersburg, the rebels have a list of all the owners of stores who have fled abroad in order to confiscate their properties should the revolution triumph. Mingrelia is in full revolution. All disposable troops have been sent to Vladikavsk to give combat to the rebels. Troops have been sent to the frontier of Finland to prevent contraband importations.

London 10.—Copenhagen dispatches say that the crew of the Russian cru-

ser Knair Gortchskoff mutined, their leader was an engineer who with Danish friends were encircled in the turret and made a stubborn defence until midnight when they succeeded in escaping.

St. Petersburg 10.—Forty-two Printing offices have been closed by order of the Ministry of the Interior, the Czar has been petitioned to remove certain restrictions on the newspapers.

Rio Janeiro 10.—Panther incident practically closed Rio Branco requested the release of Steinhoff and Captain of Panther declared that he had never been aboard.

The German Minister in his note to Rio Branco explained that the sailors had gone ashore to discover the whereabouts of a sailor named Ohsmann. No other steps were taken. He says that Germany desires to preserve cordial relations with Brazil and was disposed to chastise the guilty parties. He solicited an acceptance of this explanation. Rio Branco announces the incident closed.

Valparaiso 10.—The cities of Copiapó and Valenar, and the town of Tierra Amarilla in the province of Atacama are almost wiped out by inundations of rivers caused by melted snow. Enormous damages. Much suffering, many persons perishing from hunger.

The cruiser Chacabuco will sail to-morrow with the Minister of the Interior and with provisions.

The Liberal party in the province of Santiago had a complete electoral triumph over the clericals.

Madrid 10.—King and family are taking promenades in the Alcaid.

Naples 10.—Three stream of lava are running from Vesuvius, Mount Etna is also emitting red ashes.

Washington 4.—The Senate has appointed a commission to investigate the Panama Canal affairs.

The Foreign Affairs Committee are discussing the Cuban American Treaty of 1900, opinion on the Isle of Pines affair is divided between annexation and leaving it to Cuba.

Tiflis 10.—This city is still delivered over to anarchy. Bombs were thrown at a military patrol, the troops thereupon bombarded the house from which the bombs were thrown as well as the adjacent buildings.

Poets' Corner.

Talk happens. The world is full enough
Without your woes. No path is really rough;
Look for the places that are smooth and clear,
And speak of those, to rest the weary ear
Of earth, so hurt by one continuous strain
Of human discontent and grief and pain.
—E. W. Wilcox.

Good ain't flowin' round this world
Fur every fool to sup;
You've got to put your see-ers on
An' go an' hunt it up.
—P. L. Dunbar.

His real meaning—"When a man asserts that he is just as good as anybody else, do you think he really believes it?"
—"Certainly not. He believes he is better."—Anon.

JOSE ZUÑIGA, Sombrerero

Ha trasladado su taller de Fábrica de Composición de sombreros de fieltro, paja y pita a una casa contigua a la pulpería de don Antonio Montalgre, por el lado del Hospital.

Numismatic Bank.

WALTER J. FITZGERALD.

Dealer in old Coins also used Postage Stamps of any nationality.

Highest price paid.

Apply at this office.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza Rohrmoser Hermanos.

The Reality beats the Description.--Call and Judge

If you would invest your money to good advantage, an excellent chance is now offered you: Buy the House N° 430 CENTRAL AVENUE WEST adjoining "La Proveedora" 25 yards from the corner of the Market.

It is a magnificent property and only needs rebuilding to produce a high rate of interest on the capital expended.

For particulars address

GUILLERMO CORONADO,--Banco de C. R.

or MANUEL CORONADO,--on the premises.

Hotel ó residencia de verano

Una oportunidad magnífica para comprar ó arrendar un hotel ó residencia para veranear. Halliendo concluido el señor Roberto Shortts, en Santo Domingo de San Mateo una de las casas más lujosas de aquel lugar, ofrece venderla en condiciones ventajosas ó alquilársela a personas formales. Esta casa presta comodidades para un hotel de primera clase ó para una residencia de verano, para una familia grande. No solamente tiene vista magnífica a las montañas sino también al mar.

A splendid opportunity to buy or to rent a Hotel or Summer home. Mr. Robert Shortts having completed at Santo Domingo de San Mateo one of the finest houses outside of San José, will sell the same on easy terms or rent to a responsible party. This house is suitable for a first class hotel or summer home for a large family. It has not only a beautiful view of the mountains but also of the sea. For particulars inquire of Arthur Wolf Lumber Yard San José or Robert Shortts Santo Domingo.

Para informes dirigirse a ARTHUR WOLF en su depósito de madera en San José ó ROBERT SHORTTS en Santo Domingo de San Mateo.

Novedad

Acaban de llegar unas cubiertas de platino, muy baratas.

De la fabrica al comprador

Acabo de recibir de mis propias fábricas de Europa un inmenso surtido de navajas, corta plumas, tijeras, máquinas de cortar el pelo, cuchillos de cocina de mesa y para carniceros; navajas automáticas y miles otras novedades. Mejor calidad y más bajos precios que en cualquiera otra casa de esta ciudad.

Novelty

Just received German silver knives and forks, very cheap.

From Factory to customer

I have just received from my own factories in Europe, a fine assortment of razors pen knives, scissors, barbers' clippers, kitchen butcher and table knives, automatic razors and thousands of other novelties. Better quality and lower prices than any other house in the city.

Gaspar Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE ARTILLERIA

JUST ARRIVED

A collection of the latest NOVELS. Well bound

PRICE:—1-50, 125 and 1-00 colones

- | | | |
|--------------------------|-------|---------------------|
| Rose & Chrysanthum | | C. Dawe |
| A Conspiracy of Silence | | G. Colmore |
| A modern St. Anthony | | Walter Dolbey |
| Apasionata | | Elsa Estena Keeling |
| Up and Down the Pantiles | | Mrs. Marshall |
| A Comedy in Spasms | | Iota |
| Studies from Life | | Mrs. Craik |
| A Passion for Gold | | J. B. Maywell |

A Lucky parcel of second hand novels, English or Spanish, sent to any address for \$ 1-00.

WOOD'S BOOK STORE, LIMON

Robert Hermanos

El mejor surtido de Ropa hecha todopara la familia masculina sin consideración ni a edad ni a precio

The best assortment of ready made clothing for the masculine family, without any consideration as to age or price.

—Robert Bros—

SQUIRRES STATION HOTEL

Puede suministrar a los pasajeros a la llegada de todos los trenes buenos sandwiches, tostes, licores y frescos gaseosos. Precios módicos.

Sandwiches and Cakes, fresh Liquors and Soda Water supplied to passengers at reasonable rates on arrival of each train.

ANDRES BORZONE

NICK NICK'S

Allí es el frente de la estación. Toda clase de licores y de todo precio. That is the place, Just in front of the Atlantic Station. All prices and all kinds of liquor

NORTHERN RAILWAY COMPANY OF COSTARICA

REBAJA EN EL

FLETE DE CAFE

Desde este fecha, y hasta nuevo aviso, se ha resuelto rebajar el flete de café de \$ 3.13.3 a \$ 3.8.6 por mil kilos, quedando los gastos locales de exportación como sigue:

	FOR MIL KILOS	
Flete de Ferrocarril.....	\$ 3. 8. 6. antes \$ 3. 15. 3	
Muelleaje de Gobierno.....	" 6. 5 " " 6. 5	
Gastos de embarque y Agencia	" 6. 9. " "	
	\$ 4. 1. 8	\$ 4. 1. 8

Sendo el total puesto abordo lo mismo que la cosecha pasada. Por café que se despache bajo conocimiento directo de las estaciones situadas al Est de Cartago (desde Paraiso hasta Matina y de Guapiles a Destierro) se cobrará el mismo flete que por el que se despache de estaciones entre Alajuela y Cartago, es decir \$ 3. 8. 6. \$ 16.65 oro americano por mil kilos, pero al fin de la cosecha se devolverá a costa Rica la diferencia entre estos fletes y el local (Clase P. de las estaciones a Limón).

Esta tarifa tendrá efecto desde el 16 de Octubre ppdo. de suerte que ningún café de la presente cosecha sufrirá el aumento de gastos que resultó del aviso publicado en esta fecha.

R. E. BROUNGER, Gerente General.

San José, 27 de Noviembre de 1905.

UNA GRAN COSA

El mejor establecimiento en la calle de la Dolorosa es la Polvora de Vicente González. Se vende el arroz al costo y los demás artículos a precios de quema. Todo de primera clase.

A GREAT THING

The best establishment in the calle de la Dolorosa is the Polvora of Vicente Gonzalez. Rice is sold at cost and everything else at fire prices. First class articles.

SOLARES

para edificar, bien situados y a precios módicos tiene encargo de vender

436, Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO 7.5.92

Ultima nota política

En la reunión que tuvo lugar el último domingo entre los cinco Jefes de los distintos bandos políticos llegaron a ponerse de acuerdo por unanimidad en que debe ser nombrado Profesor de Inglés Mr. H. J. Edwards durante todo el próximo período. Así pueden aprovecharse antes de entrar el señor Edwards en el ejercicio de sus funciones.

Rebaja de 50 ojo durante los meses de Noviembre, Diciembre y Enero. Frente a la casa de habitación de don Fabian Esquivel En la casa se verá un rótulo así:

ACADEMIA DE INGLES Del Profesor H. J. Edwards Se puede aprender a hablar inglés en 3 MESES De no aparecer téngase seguridad de que es la misma.

JARDINERIA EL POREVNIR

situada en la boca de la Sabana, frente al cambiaví Me comprometo a hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastillas, lirras, anclas, etc., etc. a precios el 20 ojo más bajos que en cualquier otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI

J. Félix Gonzalez

Jorge Herrera

Abogados y Notarios Han establecido su oficina en la 2ª Avenida Oeste N° 183 calle que va del Palacio de Justicia al Registro y Juzgados. El Licenciado VICTOR TREJOS despacha en la misma oficina los viernes y sábados, y los demás días en Heredia, San José, Octubre 23 e 1905.

TERRENOS MAGNIFICOS PARA LA AGRICULTURA

Se vende en Capellades de Cartago una finca de 57 manzanas listas para la siembra con muy buena casa de habitación, y también se vende en el punto llamado "El Torito" a hora y media de Santa Cruz de Cartago, sobre la carretera Fuentes 530 manzanas de montaña con muchas buenas maderas principalmente cedros en gran cantidad.

Para condiciones entenderse con el licenciado don Francisco María Fuentes en San José.

COMPRESUSLETRASAS

BUY YOUR DRAFTS FROM

JOHN M. TIBAUT

Comerciante en mercaderías generales Germania C. R. Vende jiros sobre Jamaica; Nueva Orleans, Nueva York y Londres. Mercaderías baratas. Pídase lista de precios mensual.

Dealer in Gral Merchandise Germania, C. R. Drafts sold on Jamaica, New Orleans, New York, and London. cheap Goods.—cheap Goods. Send for monthly price list.

Siempre precios de quema. Miles han hecho sus compras ya. Cientos están de camino. Otros miles están por venir. Viene Ud!

Cheap prices always in full swing. Thousands have already made purchases Hundreds are on their way. Other thousands are coming. Are you?

Dr. Steggall

Limon Offices

AT HIS RESIDENCE, FACING THE SEA

Hours: 7.30 to 9 a. m. 3 to 5 p. m. 7.30 in the evening